

Zeitschrift: PS info : nouvelles de Pro Senectute Suisse
Herausgeber: Pro Senectute Suisse
Band: - (1999)
Heft: 3

Artikel: Encourager la recherche sur la vieillesse
Autor: Kalbermatten, Urs / Seifert, Kurt
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-789455>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 02.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Encourager la recherche sur la vieillesse

A l'occasion de son assemblée annuelle, et avec le concours du professeur Dr Boris Luban-Plozza, initiateur de la Fondation pour la médecine psychosomatique et sociale à Ascona, Pro Senectute Suisse décerne chaque année un prix pour travaux de fin d'étude dans les Ecoles professionnelles ou à l'Université. Ce geste stimule la recherche et la formation continue autour de la vieillesse et de l'avance en âge.

Lancé il y a douze ans, le concours cherche à encourager la recherche pratique et poursuit trois objectifs :

- L'action gérontologique a besoin de professionnels de disciplines très différentes. Pour des raisons compréhensibles, les étudiants ne s'intéressent guère à la vieillesse encore lointaine. En traitant un problème relevant du champ de la vieillesse, ils acquièrent des connaissances pratiques et des contacts, qui pourront les inciter à s'engager dans ce domaine à la fin de leur formation
- Démarche analogue pour le corps enseignant, lui aussi obligé de s'intéresser à ce champ d'activité et à se préoccuper des découvertes en matière d'action gérontologique. Sur demande, Pro Senectute donne volontiers un coup de main, en offrant sa bibliothèque, son service de documentation et ses conseils émanant de professionnels
- Le concours procure à Pro Senectute un large aperçu de travaux de recherche en cours dans notre pays, information à laquelle la Fondation n'aurait pas accès par d'autres voies. Evalués, les travaux enrichissent la bibliothèque qui peut en faire profiter d'autres chercheurs. Les découvertes les plus importantes passent ensuite dans la formation continue.

Cette année 23 concurrents se sont inscrits ; forts de cinq personnes, les jurys alémanique et romand ont couronné quatre travaux selon les critères suivants : difficulté du sujet, effort consenti, originalité, utilisation pratique, valeur théorique pour la gérontologie.



Vivre plus longtemps chez soi grâce à l'aide au ménage de PS

Vieillir et se loger

Il n'y a pas eu de premier prix, aucun travail ne répondant suffisamment aux critères ci-dessus. Un deuxième prix est allé à Michael Landolt de l'Institut de géographie de l'Université de Zurich. Dans sa recherche consacrée au logement et à la volonté de déménager, l'auteur conclut sur le peu de disposition des personnes âgées à se réorienter géographiquement et se constituer un nouveau réseau social.

Pro Senectute a encore décerné trois troisièmes prix aux personnes suivantes :

- Stefano Cavalli (Faculté des sciences économiques et sociales, Genève) qui a étudié les motifs déterminant une personne âgée soit à rester chez elle soit à s'installer dans un établissement médicalisé ; la recherche compare les situations en milieu urbain (Genève) et rural (Valais) ; elle en conclut que la vie urbaine favorise l'autonomie et la volonté de rester chez soi ; en milieu rural, l'âge d'entrée dans un home est sensiblement plus bas et l'on s'y installe lorsque la santé est encore bonne.
- Kerstin Herbst, de l'Institut de science des sports à l'Université de Berne, s'est interrogée sur la passivité des personnes âgées en matière de mobilité et le refus de s'engager dans des activités sportives régulières. A la suite de son enquête, la moitié des 171 personnes interrogées s'est décidée à pratiquer un sport sur recommandation médicale.
- Werner Jost (Ecole de gérontologie pratique, Zurich) a analysé selon une méthode complexe les images de la vieillesse que véhicule le personnel soignant et leurs répercussions sur son travail. La seconde partie de l'étude veut discerner les ressources et les potentialités des personnes âgées insuffisamment exploitées, en matière de soins. Et l'auteur en conclut qu'un accompagnement global de la personne en milieu institutionnel nécessite une autre approche que celle fondée exclusivement sur les soins.

uk/kas

Les travaux en question sont disponibles à la bibliothèque de Pro Senectute Suisse, Lavaterstr 44, 8002 Zurich, tél. 01/283 89 81, fax 01/283 89 84